

DIARIO DE MURCIA,

DE INTERESES MATERIALES, COMERCIO, INDUSTRIA, LITERATURA, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Número 276.

Sábado 29 de Enero de 1859.

Año II.

MURCIA 29 DE ENERO.

La *Gaceta* ha publicado una serie de estados relativos á instruccion primaria que son de mucho interés para saber los adelantos de la instruccion de la infancia. Desde 1850 á 1855 se han hecho notables progresos en este ramo.

Las escuelas de nueva creacion desde la primera de aquellas fechas ascienden á una cuarta parte de las existentes. Por 553 privadas é incompletas que han desaparecido, se han abierto 3,697 públicas y 615 privadas con la organizacion conveniente en la mayor parte.

Mas de 2,500 pueblos que antes carecian de los beneficios de la educacion elemental han provisto de la mejor manera posible á esta necesidad sin contar algunos otros que sostienen escuelas de temporada.

Bajo el punto de vista económico, los pueblos se han impuesto sacrificios de consideracion con objeto de satisfacer obligaciones extraordinarias del material. Pasan de nueve millones y medio las sumas invertidas en los edificios de escuela y en proveerlos de menaje ascendiendo á 1,809 los locales destinados de nuevo á la enseñanza; unos hechos de planta, y otros adquiridos en propiedad, y á mas de 8,000 las escuelas en que se han renovado por completo ó se han reparado los utensilios y enseres.

A los maestros de escuelas mal dirigidas han reemplazado en gran parte otros mas hábiles. Ascienden á 4,447 los titulos expedidos en los cinco años, siendo de notar que 2,474 son de maestra; y al terminar el periodo, despues de cubrir las bajas naturales, aparecen en ejercicio 1,118 maestros mas que en 1850 provistos de este documento, que acredita suficiencia y aptitud.

En igual ó mayor proporcion ha mejorado la disciplina y enseñanza, de suerte que de la clasificacion de las escuelas por sus resultados aparece que los han obtenido satisfactorios 4,075, mas que en el periodo anterior, lo cual guarda tambien relacion con las variaciones introducidas en los sistemas y métodos, modificándolos y mejorándolos como se ha verificado en 5,000 escuelas.

La concurrencia de alumnos ha tenido un incremento considerable, que puede calcularse en una cuarta parte del número total de los asistentes. Proviene el aumento de los niños de familias poco acomodadas y de la importancia que adquiere la educacion de las niñas, como

se infiere de la comparacion de las cifras del importe de las retribuciones en las dos épocas y de la clase de escuelas que frecuentan los nuevos alumnos. El aumento total asciende á 223,247, en esta forma: 133,803 en las escuelas públicas de niños, y 79,763 en las de niñas; 1,929 en las privadas de niños y 7,752 en la de igual clase de niñas.

Por último, la consignacion ordinaria de las obligaciones de las escuelas excede de la del año de 1850 en 5.900,758 rs. de los cuales 694,451 proceden de fundaciones piadosas, á cuya renta no se daba la debida inversion.

MONTE PIO UNIVERSAL

El Ayuntamiento de Gijon acaba de dar otra prueba de la general aceptacion y confianza que en toda España merece esta gran compañía, tanto por las corporaciones públicas como por los particulares, prefiriéndola, para suscribir en ella á las seis doncellas huérfanas y pobres agraciadas con los seis dotes sorteados el verano último, durante la estancia de S. M. la Reina y augusta real familia en aquel mercantil y florido pueblo.

Otras corporaciones respetables, que para solemnizar el feliz natalicio de S. A. R. el Serenísimo señor Príncipe de Asturias quisieron dejar un recuerdo permanente, inscribieron á varios niños, nacidos por feliz acaso en el mismo dia que el augusto heredero de la Corona, han favorecido con igual preferencia á esta compañía, verificando sus suscripciones por medio de sus representantes; cabiéndole el honor de contar entre las indicadas corporaciones á la Excm. Diputacion Provincial é ilustre Ayuntamiento de Murcia.

Hé aquí el número de suscripciones é importe de las pólizas suscritas por cuatro Municipalidades.

Polizas.	Municipalidades.	Rs. vn.
11	Sevilla.	41,000 al contado.
22	Valencia.	22,000 al contado.
13	Alicante.	43,000 al contado.
21	Murcia.	40,200 al contado.

En uno de los próximos números nos ocuparemos de los adelantos que ha tenido en el año próximo pasado.

GACETILLA.

Animarse. El 2 de febrero próximo darán principio en el Casino los bailes de máscaras.

Un temporal doméstico. Buenas noches, pimpollo. (*Sereno.*)

—De dónde viene V. (*Cerrazon.*)

—Niña mia, de ver á un amigo enfermo, que el pobre está... (*Intervalo lucido.*)

—¿De veras? ¡eh!! (*Nublado.*)

—Mujer ¡lo dices con un tono! (*Llovizna.*)

—Con el tono del diablo que te lleve! (*Relámpago*)

—¿Qué tienes, criatura? (*Aparato tormentoso*)

¡Lafame! Todo lo sé (*Trueno.*)

—¿Qué sabes? (*Bocanada.*)

Que tiene V. una manceba; sí señor; una manceba. (*Borrasca.*)

—¿Quién ha osado calumniarme? (*Racha huracanada.*)

—¡Calumnias, eh!... Pícaro! Me divorcio de tí. (*Rayo.*)

—Cuando V. guste, señora. (*Temporal á palo seco.*)

—Me devueve V. mi dote, y Cristo con todos, caballero. (*Terremoto*)

.....
.....
.....

—¿Con que todavía dudas? despues de mis protestas, de mis juramentos sagrados?... (*Turbionadas*)

—Tu ya no me quieres ¡ingrato! (*Sigue la lluvia*)

Tu te dejas guiar por envidiosos infames de nuestra felicidad ¡incáuta! (*Amaina el temporal.*)

—Pero qué interés tiene nadie afligirme sin motivo? (*Marijadas en disminucion.*)

—¡Eramos tan felices hace pocos meses! (*Cesa el viento.*)

—¡Ay, sí, qué felices éramos! (*Salte el arco iris*)

—Yo visitaba á mis amigos; tú no recibias á tus conocidas; y sobre todo, á esa infernal doña Manuela; tan chismosa; tan antipática... (*Ultima nube.*)

—Bribon! mira como sabes de donde viene el golpe ¡trucha! (*Brisca fresca.*)

—¿Quieres hacer un trato conmigo, paloma mia? (*Horizonte limpio.*)

—Vamos á ver: habla. (*Sol radiante*)

—Pon en la del rey á la enredadora vieja, y té prometo por tus ojos divinos que en ocho dias no saigo de casa

para que te convenzas de que soy enteramente tuyo. (*Buen tiempo fijo*)

Un caldo sustancioso. Cierta persona que viajaba con su criado entró en un parador y dijo á la posadera;—Hágame Vd. un huevo pasado por agua, y del caldo aderece Vd. una sopa para mi criado. ¡Diantre! exclamó la posadera: ¡el caldo de un huevo no tendrá gran sustancia! Pues bien, ponga Vd. dos huevos, repuso el señorón; así como así también me comeré un par.

Modo de cazar leones vivos. Tomarás la tapadera de una tinaja y la embrazarás á guisa de rodela.

Armarás la diestra de un martillo de herrador. Irás al desierto, buscarás al león y le dirás: ¡Tú! ¡León!

Al caer sobre tí el bicho, le presentarás la rodela, en la cual quedará clavado de años.

Entonces remacharás las garras por el reverso de la tapadera, y con peana y todo, como si lo acabaras de comprar en el pasaje de Matheu, lo llevas á tu casa y lo pones en una rinconera.

SECCION RELIGIOSA.

1863

Santo de mañana.

Santa Martina vg. y mr., san Lesmes ab. y Sta. Marcela. Y pasado mañana san Pedro Nolasco fr.

Jubileo.

Estará en la iglesia de san Juan.

Y pasado mañana en la de la Merced.

VAPORES.

1863

El vapor español EUROPA, saldrá de Cádiz para la Habana el 12 del próximo febrero, y de Barcelona para Alicante y Cádiz el 2 del propio mes, conduciendo la correspondencia oficial y pública para las islas Canarias, Puerto-Rico y Cuba. Admite cargo y pasajeros.

Saldrá de Londres para Santander, Coruña, Carril, Cádiz, Málaga, Valencia, Barcelona y Marsella el día 10 de febrero próximo, el magnífico y acreditado vapor español BARCELONA. Admite cargo y pasajeros.

SECCION MERCANTIL.

1863

Precios de hoy en el Almudí.

Trigo del país . . . fan. de	45 1/2 á 57 rs.
Manchego de	á
Geja de	á
Cebada de	19 1/2 á 21
Maiz de	24 á 26

Por todo lo no firmado,

el director, propietario y editor responsable.

RAFAEL ALMAZAN Y MARTIN.

Imp. de LA PAZ, á cargo de R. ALMAZAN, calle de S. Lorenzo, núm. 11.

ANUNCIOS.

1863

Destruccion y preservativo de la polilla.

La hierba «*Vetivert des Indes*» traída del Asia, no solo preserva de este enemigo destructor de la ropa, no criándose en donde se hecha de ella, sino que muere instantáneamente si hay alguna, y cuyos

buenos resultados son ya conocidos en Madrid, París y otras capitales que la usan. Véndese en Murcia, librería de J. Riera, calle del Contraste, núm. 11, á 4 reales cada porción, igual á la que se dá en Madrid por el mismo precio.

PILULES DEHAUT

Creemos deber recomendar al público que la grande superioridad de las píldoras de Dehaut sobre todos los demas remedios purgativos depende de las circunstancias siguientes:

1.ª De su **composición**. No contienen absolutamente mas que sustancias vegetales, y el analisis quimico no podria descubrir en ellas el mas minimo vestigio de materia mineral o perjudicial á la salud.

2.ª De la **manera de usarlas**. No se toman en ayunas, como los demas purgativos, sino al contrario **con buenas comidas**, y operan tanto mejor cuanto mas **fertilizantes** son las bebidas ó alimentos que se toman **al mismo tiempo**. Esta inmensa ventaja permite á los enfermos medicarse hasta su **cura radical** sin que les desorganice la desazon ni la fatiga que causan siempre los demas purgantes.

3.ª De sus **propiedades**. Tienen toda la eficacia necesaria para purificar la masa de la sangre de todos los **malos humores** (bilis, flemas, etc.) que engendran una **mala salud**.—Por este medio curan ininidad de enfermedades largas ó crónicas como **herpes, dolores, reumas, neuralgias, catarros, gastritis, estreñimiento, obstrucciones del higado y otras, tumores, llagas y ulceras, etc., etc.**

(Ver el folleto bien detallado que se reparte gratis.)

Cajas de 12rs. y de 24rs. En París, en casa del Sr. DEHAUT, médico y farmacéutico de las facultades de París, y en toda España, en casa de los principales farmacéuticos, quienes pueden aprobarse en Madrid, en casa de los Sres. SIMON, COLLANTES, CALDERON, ULIBRUN, SAAVEDRA.

Depósito en Murcia, botica del Sr. D

Manuel Martinez, y en Cartagena en la botica del Sr. D. Eduardo del Busto y Menchero. 8

Inyeccion Brou

higiénica infalible y preservativa, curación completa, segura y sin tisanas, permitiendo tratarse en secreto y en viaje, se encuentra en las principales farmacias del mundo y en París, en casa del inventor BROU, calle de Lafayette, 33, ó en la de los señores Saavedra y de Riberoles, calle Hauteville, 13, y del señor Moré, núm. 2, calle de Arcole.—Madrid, ventas al por mayor, Esposicion Estrangera, calle Mayor, n.º 10. Por menor, á 24 rs. en MURCIA botica del Sr. Martinez.—En Valencia, Domingo. 24-8

Se venden en la redaccion de LA PAZ:

EL CHARLATAN,

almanaque
joco-serio, trágico, bufo y jovial.

EL PROFETA,

almanaque
satirico, agrícola, ilustrado.

JABON DE OLOR.

Se vende en la Comision de Almazan.

OSTEINA MOURIES.

Principio generador de los huesos.

Resulta de hechos recogidos desde 1848 y consignados en la Memoria de Mr. Mouries aprobada por la academia imperial de medicina el 27 de diciembre de 1855 y coronada por el instituto de Francia en el concurso del premio Montyon el 20 de enero de 1844. que es con frecuencia necesario introducir el proteino-fosfato-calizo en la alimentacion de los niños. Este principio, verdadero generador de los huesos es el designado bajo el nombre de *Osteina Mouries*, ofrecido en forma de sémola. Con esta preparacion inocente de todo punto se hacen sopas con agua, con leche ó caldo, las cuales toman con gusto, lo mismo las personas adultas que los niños mas pequeños. Estas sopas constituyen un alimento esencialmente fortificante que ejerce una notable influencia sobre la salud de las mujeres embarazadas, en la leche de las nodrizas y en el desarrollo y la constitucion de los niños. El resumen de estos hechos se encuentra en la instruccion que vá con cada frasco de *Osteina Mouries*.

OBSERVACIONES.

Cárlos Gerad, Faubourg de San Antonio, núm. 65, y nacido en junio de 1852, de padres bien constituidos, lo crió su madre hasta la edad de seis meses en que fué destetado. Este niño, aunque débil no habia tenido nunca enfermedad alguna, pero desde que se destetó enflaquecia visiblemente, su vientre se le hinchó y las digestiones se hicieron difíciles. A los diez meses la pierna izquierda se le torció de la parte de adentro desde la articulacion de la rodilla. Cuando tuvo año y medio se agravaron estos síntomas hasta el punto que el niño no podia tenerse de pie, empezando en esta época (febrero de 1854) á tomar con regularidad todos los dias dos sopas hechas con sémola de proteino-fosfato-calizo de Mr. Mouries, usando á la vez por dictámen del médico baños de salvado y en todo el régimen de gran reposo. Desde abril se notó mejoría en la salud general, y el niño ya podia estar de pié derecho. En el mes de mayo andaba con facilidad, y en julio la pierna enteramente consolidada sin acudir á ninguna vendaje, volvió á su estado normal, y el niño come hoy con tanta facilidad como el que mejor constituido puede estar.

MADAME RATEAUD, mujer de Alfonso Rateaud, empleado en el *Monitor Universal*, dió á luz en 1851 una niña que fué enviada á criarse á los alrededores de París; mas estando siempre mala, su madre la trajo consigo en 15 de abril de 1852. En esta época estaba doliente, pálida, delicada, su cabeza gruesa; su cuerpo, apenas desarrollado, presentaba la apariencia de tres meses, y rosetas muy vivas hinchaban las principales articulaciones. Los médicos opinaron que la leche de la nodriza habia sido insuficiente y prescribieron tónicos, al mismo tiempo que un alimento fortificante. Sin embargo, no mejoró el estado de la niña. En mayo de 1855 fué vacunada y siguió el régimen fortificante, mas su estado empeoró tanto, que en el mes de agosto no podia estar de pié, y á la menor presion de los huesos lanzaba gritos de dolor. El estado de marasmo empeoraba cada dia y en mayo de 1854 el peligro era inminente.

Entonces se aconsejó á la madre de la niña la sémola de Proteino-fosfato-calizo de Mr. Mouries, la cual empezó á tomar desde el 10 de mayo.—El 25 se notó mejoría.—El 30 de junio podian tocarse las piernas sin que sufriera el niño, cuya carne cada vez se apretaba y coloraba mas. El 30 de julio ya se tenia de pié. El 30 de agosto corria y desde este momento su salud es buena, su desarrollo regular y le han salido doce dientes, cuando antes de su curacion solo tenia uno que le habia salido á los 10 meses. (*France medicale.*)

Depósito en París, Rue Saint Honoré 454, para los pedidos al por mayor dirigirse á la casa L. Frère, rue Jacob, 49.

En Madrid, depósito por mayor, Esposicion Estrangera, calle Mayor, núm. 10. Por menor en MURCIA á 16 rs. frasco botica del Sr. Martinez.—En Valencia Domingo. 24-8